

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año I.

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 23 de Mayo de 1903.

No se devuelven los originales que no se remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director,

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 9

Tenemos que insistir

Toda persona á quien mucho se «discuta» adquiere siempre cierto relieve, y por eso nosotros experimentamos alguna contrariedad al ocuparnos en serio de la personalidad política de D. Santiago Basanta.

Nos consta que aunque le llamáramos Moret, Canalejas, Pidal ó Bustelo no habian de producirle nuestras alabanzas la más leve erosión en la epidermis que envuelve su modestia; pero como nos agrada dar á cada uno lo que es suyo, queremos caminar con tino para no inflar tanto la figura del demoleador de quiroguistas en Lugo, que vaya á salirse de la hornacina en que le colocaron tan colosales éxitos como el último que alcanzó en la Diputación.

Y que el Sr. Basanta se infla con pasmosa facilidad nos lo demuestra palpablemente la colección de *El Regional*.

En el número correspondiente al 11 de Agosto de 1900 publicó nuestro colega una carta de su corresponsal en Mondoñedo, y al dar cuenta de un brindis del Sr. Basanta nos contó, que éste dijera entre otras cosas lo siguiente:

—Brindo por este núcleo de amigos (reunidos en banquete) que si siempre han seguido mis huellas, también yo estaré con ellos hasta el sacrificio, hasta la muerte.

Y decía que siempre habían seguido sus pasos D. Marcelino Rivas, D. Daniel Díaz Paz, don Ramón Mel, D. Joaquín Basanta Gayoso, D. Francisco y don José Pérez Mon, D. Mariano Mon y otros, que estuvieron con él siempre, sí, pero entre dientes, quedando milagrosamente de uno y otros los rabos.

Los citados señores veían en los que entonces militaban en el partido conservador un grupo de adversarios con quienes, equivocándose, no encontraban medio de reconciliarse, por lo que se unían al Sr. Pidal; y esto lo tomó el Sr. Basanta como conquista de admiradores de su persona.

Ya ven nuestros lectores que esto es inflarse.

Con anterioridad á esta fecha, ya nuestro héroe había lanzado á los vientos de la publicidad un rimbombante manifiesto llamándose «antiguo jefe del partido conservador»

(Cánovas vamos al decir) separándose de los amigos que representaba el Sr. Cea porque... porque este exdiputado por Mondoñedo se relacionaba directamente con todos sus electores.

Fué en aquella ocasión á la lucha de concejales el Sr. Basanta y obtuvo para su candidatura 47 votos.

¡Y hasta con esto se infló!

Un poco más tarde llamó á las puertas de los amigos del Sr. Martínez, D. Cándido; viéronle tan compungido que le admitieron en casa; le regalaron el acta de diputado provincial; concedieron unos puestos en el ayuntamiento á alguno de sus amigos; los liberales hicieron diputado al Sr. Pidal; vinc éste al distrito y el señor Basanta, con aquella *arrebata-dora elocuencia* que nos cita el corresponsal de *El Regional*, ó con otra cosa ya fuese propia ya ajena... magnetizó al señor Pidal, quien no pudo desentendarse de las doradas mallas de la traña que el Sr. Basanta le había largado.

Y entonces el aristócrata astur proclamó *urbi et orbi* su único y excelso representante al Sr. Basanta.

Este echó inmediatamente por la borda á los liberales que le sacaran de encima el enorme peso de aquellos 47 sufragios; se declaró jefe y amo de todos; y excomulgó á los que no se sometieran á su indiscutible jefatura.

Ya ven nuestros lectores que esto es inflarse hasta aproximarse á la explosión.

La ejecutoria que el Sr. Pidal despachara á favor de su delegado en este distrito, le abrió de par en par las puertas del quiroguismo, para el que era el Sr. Pidal una esperanza contra los pallaristas.

Entró el Sr. Basanta en la casa de *El Regional* llevándolo de la mano su antiguo é ilustrado amigo D. Manuel Díaz; dedícole éste en el periódico citado aquel entusiasta canto de «Uno más»; y el hombre se infló y se preparó para que su voto fuese la causa de que el Sr. Díaz no ocupe hoy la vicepresidencia de la Diputación.

Y todas estas idas y venidas por el campo de las evoluciones rápidas y de la inconsecuencia ¿para qué se hicieron?

Para conseguir del señor don Cándido Martínez, primero, de los pidalinos más tarde, de los quiroguistas después y ver de alcanzar ahora de los conservadores que en Foz y en el Al-

foz pueda el Sr. Basanta sostener una organización municipal (hoy desastrosa) que obtuvo en Foz á la sombra de D. Cárseo Martínez.

Tienen fácil, y nada más que fácil, explicación tan repentinos y repetidos cambios de postura del Sr. Basanta, pero no se da un cuenta como algunos de los que aún pasan por sus devotos, le acompañan, sin protesta, de un lado para otro, pernoctando hoy en la casa de Herodes para cambiar los bártulos al día siguiente para la de Pilatos.

Demostraríamos estar dominados por la pasión si no confesáramos que de los que aquí siguieron «las huellas» del señor Basanta como representante del quiroguismo y delegado del Sr. Pidal, no todos carecen de criterio, de independencia y de voluntad para poder discutir la dirección que el señor Basanta dé á los asuntos de su política especial; no á todos les sostiene en la situación inerte é incolora en que se colocaron, el agibilibus de obtener un pedacito de presupuesto, y lo que es peor aún, se pierden estimables energías de personas que fuera del obstracismo en que se han colocado por agena torpeza y por engañosos efectos de espejismo, hubieran prestado beneficios de importancia á los intereses comunales.

Si en cambio esas personas á que aludimos y á las que nuestra calidad de adversarios no les niega la representación que tienen en el país, no persiguen ideal más importante ni más patriótico que seguir la corriente de aire que establece en pos de sí el Sr. Basanta al emprender su veloz carrera buscando en la inconsecuencia títulos para demorar que se purifique la administración municipal de aquellos dos citados municipios, entregados á paniaguados y deudos suyos, en ese caso declaramos francamente que nos hemos equivocado al formar juicio de la entereza, aptitudes, patriotismo é independencia de aquellas personas, por las que sentimos más su apocamiento de espíritu que por lo que pueda padecer el bien común, si continúan unidas á la carroza en que su director exhibe sus cambios de polos.

Que aciertan los que suponen en tal director, sin más batura que su egoísmo, la sola intención de llamarse dueño de aquellos ayuntamientos, no

es posible negarlo porque ya lo demostró en visperas de la lucha del Sr. Pidal con el diputado por Mondoñedo, pues entonces ya, según hemos oído á testigos presenciales, EXIGIA solemnemente el Sr. Basanta para no ir á la lucha, que el Sr. Montero Villegas se comprometiese á respetar la organización de Foz y Alfoz, no faltando auxiliar del Sr. Basanta que propusiese que de tal compromiso se otorgase documento público!!

Y ahora viene muy oportunamente que hagamos algunas consideraciones para terminar, y que sirvan de espaldarazo á los que explotan rumores propalados por adversarios del señor Montero Villegas.

Si este señor en ocasión en que no tenía motivos para conocer lo que representaban sus amigos en el país, que no había podido contarlos, que tenía en Gobernación tan formidables enemigos entonces como los Sres. Moret y Quiroga, rechazó toda avenencia y proposición de paz porque esta se le ofrecía á medio de una imposición y de la exigencia de que entregara amigos leales á la ambición de adversarios que querían alquilar por cantidad alzada la bandera de paz, cómo considera quien sea caballero que aquel que cuando debía existir la duda, y la guerra del poder se mostraba implacable, se expuso á los efectos de la lucha, pueda aceptar cuando se encuentra enfrente de un enemigo insignificante, lo que ha rechazado cuando era adversario no despreciable por completo?

No continúen, pues, algunos descontentos y mal humorados machacando en hierro frío, que bien se está San Pedro en Roma y ellos donde se encuentran, toda vez que el Sr. Montero no necesita hacer tratados de alianza con ejércitos que tengan Califa.

Soldados no estorban nunca é inspiran simpatías siempre.

Jefes basta uno.

Y aquellos de nuestros amigos que por hallarse cerciorados de que la aproximación, si la hubiese, que no la habrá, del Sr. Basanta al Sr. Montero sería para incluirle en el catálogo de sus víctimas como los Sres. Pardo Montenegro, don José Benito Pardo, D. Manuel Díaz, &, &, &.... aquellos amigos, decimos, pueden estar tranquilos que no ha de venir á romper los lazos del cariño, de la paz y de la unión á las filas

del Sr. Montero el ingrato protegido del Sr. Quiroga Bal esteros.

No lo consentirá quien no debe consentirlo y que lo rechazó en críticos momentos; y pensar lo contrario es servir la causa del adversario, hoy reducido á que infunda desasosiego en el sitio en donde se diga que va á caer.

La reunión de los liberales

El domingo último después de terminada la solemne sesión de apertura, se reunieron en el salón de sesiones de la alta Cámara los representantes en Cortes que forman la minoría liberal, en número de 150 entre presentes y adheridos.

El Sr. Marqués de la Vega de Armijo, después de invitar al Sr. Montero Ríos á ocupar la presidencia de la reunión, honor que fué declinado por el eminente canonista en el ilustre prócer, como diputado y exministro más antiguo, pronunció breve discurso mostrando su satisfacción por haber concurrido los representantes del partido liberal que se suponía disuelto y disgregado. Dedicó caluroso elogio al Sr. Sagasta, considerándole jefe irremplazable del partido, y dió cuenta de los trabajos que había realizado el Directorio para defender en las elecciones generales las candidaturas del partido liberal, declarando cumplida su misión, por lo que ya no eran sus miembros más que individuos del partido liberal.

Habló después el Sr. Duque de Almodóvar para proponer que en el Senado y en el Congreso fueran directores de las fuerzas liberales los exministros y los expresidentes de las Cámaras más antiguos.

El Sr. D. Angel Pulido manifestó que en la minoría del Senado existía una persona de indiscutibles méritos, á la cual, sin que pueda ser otra, le debe estar encomendada la dirección de la lucha en dicha Cámara. D. Eugenio Montero Ríos.

«A éste—dice—y al marqués de la Vega de Armijo, en las respectivas Cámaras, le puede estar también la indicación de las personas que han de ser votadas para los cargos parlamentarios que puedan ser provistos en personas de partido liberal.»

Por unanimidad se acuerdan las propuestas hechas por los señores duque de Almodóvar y Pulido.

De nuevo hace uso de la palabra el señor marqués de la Vega de Armijo para expresar con tonos de energía la necesidad de la mayor disciplina, pues cualquier divergencia que pudiera suscitarse entre los correligionarios se verían en la precisión de cortarla. (Aplausos.)

Recabo para mí este derecho al otorgarme la confianza con que me honrais, y termina dirigiéndose á la ilustre personalidad del Sr. Montero Ríos para que le preste su concurso, diciendo que sin él no vá á ninguna parte. (Aplausos prolongados.)

Discurso del Sr. Montero Ríos

«No he tenido necesidad de pedir la palabra, porque nuestro dignísimo y querido presidente me la ha concedido de antemano; no lo toméis, pues, á falta de consideración y respeto.

Yo no sé, no tengo verdaderamente en mi pobre imaginación frases bastantes para manifestar á mi querido compañero y amigo al Sr. Pulido todo mi reconocimiento, tanto mayor, cuanto que sus palabras las juzgó inmerecidas para mi humildísima persona. Las agradezco mucho, tanto como se agradecen aquellos favores que no hay derecho á exigir por título de justicia.

Yo no tengo absolutamente ninguno ante el Sr. Pulido ni ante los amigos aquí reunidos, para ocupar el puesto á que el Sr. Pulido se ha referido aludiendo á mi persona.

Y ahora habré de decir á nuestros amigos y compañeros que me felicito muchísimo de lo que aquí ha ocurrido, no ciertamente por el honor que á mí se me dispensa, sino porque este silencio con que las proposiciones del señor duque de Almodóvar del Río y del señor Pulido han sido acogidas por vosotros, representación legítima del partido liberal, y sin la menor protesta, es el mentís más solemne que se dá al que diga que entre nosotros hay diferencias de algún género por motivos que se refieren á la gobernación del Estado, y mucho menos por miserias personales. (Muy bien, muy bien. Aplausos.)

Estamos perfectamente unidos, pensamos, sentimos, hablaremos y obraremos como si fuera un cerebro solo el que á todos nos inspirara, como si fuera una sola voluntad la que hubiera de dirigir nuestros actos; solo así los partidos políticos, pueden encargarse de los destinos de su país; solo así en las circunstancias presentes el partido liberal puede hacer frente á las gravísimas dificultades que hoy pesan sobre todos nosotros con inmensa pesadumbre, que quiera la Providencia no se aumenten más.

Por lo demás, señores senadores y señores diputados, algo he de decir á título de gratitud.

Yo me adhiero á lo que el marqués de la Vega de Armijo ha dicho de nuestro último é inolvidable jefe. Todos los méritos que su señoría ha indicado aquí, los tenía con exceso; pero hay uno sobre el cual yo no puedo menos de ocuparme, porque personalmente me afecta.

Ese patriarca ilustre de la libertad, que figurará siempre en la historia nacional como el protector y amparador de las libertades modernas y de las conquistadas de la democracia, ese abrió la puerta para que los demócratas, como yo, que aunque siempre ha sido monárquico he sido siempre profundamente demócrata, pudiera venir á vivir al amparo de las instituciones vigentes. (Muy bien, muy bien.)

Yo soy un hombre que ama las instituciones que nos rigen, porque en ellas se encuentra la base y fundamento sólido de las libertades democráticas á las cuales rindo ferviente culto y habré de rendirselo toda mi vida. (Muy bien, muy bien.)

Expresamente no era necesario que manifestara mi adhesión á las frases pronunciadas por mi ilustre, respetable y querido amigo el señor marqués de la Vega de Armijo; y claro es también que no es posible que entre su señoría y yo haya discrepancia alguna entre nuestros pensamientos como entre nuestra conducta que se refiera exclusivamente á la vida interior del partido liberal, á su acción é instrumentos de gobierno. (Muy bien, muy bien.)

Puedo, y creo que el señor marqués de la Vega de Armijo no dudará de toda la verdad que mis frases encierran, puedo afirmar desde hoy para en adelante que no tendréis en el porvenir motivo alguno que os haga dudar de la completa y absoluta verdad de lo que acabo de decir y de lo que os repito ahora.

Yo acepto honorosísimo la distinción que me concedéis; pero habré de decir os algunas palabras sobre ello. La minoría liberal del Senado viene inspirándose desde hace tiempo en una comunidad tal de sentimientos, de ideas y de conducta, que realmente no necesita jefe. Todos somos jefes y todos somos subordinados. Como piensa uno piensan todos, y como obra uno obran los demás. Tengo la seguridad de que así ha de continuar sucediendo. De suerte que yo apareceré á primera vista como el primero de la minoría liberal, con cuyo cargo me honrais muchísimo; pero no he de ser nunca más que el órgano del pensamiento, de la voluntad y de la acción de todos y cada uno de los señores senadores que pertenecen á esa minoría.

La minoría liberal del Senado, á pesar de que ella representa la tradición, seguirá siendo, en cuanto de mí dependa y esté en armonía con los sentimientos de mis compañeros, una minoría democrática, que en el altar de la monarquía celebrará el culto de la democracia, porque así entiendo que presta un gran servicio á la paz pública, al orden público, á la estabilidad de la monarquía y de las instituciones que nos rigen, que nunca son más sólidas que cuando descansan en la voluntad del pueblo á cuyo frente se encuentran, y son como la condensación, la personificación de los pen-

samientos y de las inspiraciones de los gobernados.

Y como no quiero molestaros por más tiempo, pues sería inútil, reciba el señor marqués de la Vega de Armijo la expresión más sincera de mi reconocimiento por las frases que me ha dirigido, y la adhesión á cuanto ha dicho, de la misma manera que expreso esta misma adhesión y gratitud á los señores duque de Almodóvar y Pulido.»

Crónica general

El Arsenal de Ferrol

Una persona de Ferrol que regresó hace días de Madrid, tuvo ocasión de celebrar una extensa conferencia con el ministro de Marina y en ella, incidentalmente, se habló de algo que afecta muy de cerca al Departamento.

El Sr. Sánchez de Toca, que está muy bien enterado, á lo que parece, de la vida en Ferrol, y que no ignora, además, las excepcionales condiciones de las factorías navales y las de aquel puerto, expuso su firme propósito de que, para el año venidero, se lleve á término el arriendo de los arsenales y en los que, dijo, se construirá gran parte de la futura Escuadra.

Reconoce el ministro de Marina que esto significará para Ferrol un grandísimo adelanto industrial y fabril, y que con él vendrá aparejado el más próspero estado financiero, por el emporio de riqueza que implican las construcciones navales, llevadas á término con la celeridad que las circunstancias demandan.

Salvajismo en acción

Dicen de Murcia que ingresó en el hospital una compañía de titiriteros ambulantes, los cuales para comer, pues estaban extenuados, dieron una función en la carretera de Monteagudo. Allí un grupo de huertanos los maltrató tan bárbaramente, que han resultado el director de la compañía, Homer, con ocho heridas en la cabeza y dos en un brazo; María Fournie, con once heridas en la cabeza, gravísimas; Luisa Asensi, embarazada, con contusiones; un hijo de ella, con los dientes saltados de un garrotazo, y su marido, también contusiones.

Todos son franceses. La Guardia civil fué quien los condujo al hospital. La población está, con justicia, indignada.

Crímenes horrendos

En Turín hay gran emoción por haberse descubierto un crimen horrendo.

Un joven degenerado, de 23 años, llamado Gioli, barrendero público, robaba niñas, encerrándolas después en una gruta y atormentándolas tras de infames abusos.

Hace un año que desapareció una niña de la casa paterna, y después de algunos meses de pesquisas fué encontrado el cadáver con terribles mutilaciones en el interior de una gruta y dentro de una caja.

Ahora ha desaparecido otra niña, de 5 años, que ha sido hallada sobre un montón de paja, en grave estado. El criminal, con un cuchillo, había producido varias heridas sobre aquel delicado cuerpo.

Ante el juez, Gioli, ha confesado su delito y contado con repugnantes detalles que la primera niña que robó fué encerrada en una caja viviendo todavía, y muriendo después por asfixia.

Lombroso ha visitado al delincuente, que come y bebe con alegría.

Presenta anomalías físicas muy marcadas y señales del más completo idiotismo.

Un invento

Un sábio americano está ensayando un invento que dejará muy atrás á los más grandes del siglo XIX.

Se trata de unos focos poderosísimos, colocados de frente al cielo, que tienen la propiedad de no iluminar hasta bastante altura, desde donde devuelven sus rayos de luz como reflejados en un espejo.

La claridad producida por estos maravillosos focos puede ser tal, que uno solo baste para iluminar una población entera.

Consiste, pues, el original invento, en dar luz al cielo para que éste ilumine la tierra, con lo cual la luz artificial de la noche se confunde con la luz del sol, y el día, por tanto, se hace eterno.

Sin obscuridad, sin noche, el siglo XX va á ser horrible para los enamorados.

Tarifa de Correos

Acaba de publicarse por nuestra dirección de Correos la tarifa para el franqueo y porte de la correspondencia internacional con arreglo al Convenio de la Unión Universal de Correos, firmada en Washington el 15 de Junio de 1897. Rige desde 1.º de Abril.

Cartas francas.—Por cada 15 gramos á Gibraltar, 10 céntimos; Portugal, Islas Azores y Madera, 10 id.; Colonias portuguesas (vía Portugal), 25 id.; todos los demás países, 25 id.

Cartas no franqueadas.—Por cada 15 gramos á Gibraltar, 25 céntimos; Portugal, etc., 20 id.; Colonias portuguesas, 50 id.; todos los demás países, 50 id.

Tarjetas postales.—Gibraltar, 5 céntimos sencilla y 10 con respuesta pagada; Portugal, etc., id., id.; Colonias portuguesas, id., id.; todos los demás países, 10 y 20.

Impresos.—Gibraltar, con arreglo á la tarifa interior española; Portugal, etcétera, por cada 50 gramos, periódicos un céntimo é impresos dos céntimos; Colonias portuguesas, dos céntimos; todos los demás países, cinco céntimos.

Muestras.—Gibraltar, con arreglo á la tarifa interior española; Portugal, etcétera, por cada 50 gramos, dos céntimos; todos los demás países, hasta 100 gramos, 10 céntimos y cada 50 gramos sobre los 100, cinco céntimos.

Papeles de negocios.—Gibraltar, como en la tarifa interior española; Portugal, etc., hasta 250 gramos, 10 céntimos, y cada 50 gramos más dos céntimos; Colonias portuguesas, hasta 500 gramos, 25 céntimos, y cada 50 gramos más, dos céntimos; todos los demás países, hasta 250 gramos, 25 céntimos, y cada 50 gramos más cinco céntimos.

Declaraciones

El ministro de Hacienda hizo algunas declaraciones respecto de los proyectos que se propone presentar á las Cortes.

Propónese llevar al Parlamento un proyecto de ley relativo á la tributación de alcoholes, otro referente á los derechos reales, la liquidación de las deudas de Ultramar y la de tributación por timbre.

Conflicto en puerta

El Sr. Silvela ha negado importancia al supuesto conflicto de que Francia abra sus fronteras para importar trigo por la escasez de granos que allí hay.

Dijo que en lugar de ser esto un conflicto es una ventaja dadas las buenas cosechas que hay en Castilla y en Extremadura. Todo se reducirá—dijo—á que tenga mejor salida la producción nacional.

Los aficionados á la pesca

En Madrid celebraron una reunión en la Asociación de Cazadores de España, los aficionados á la pesca.

Acordaron denunciar los abusos que se cometen con el empleo de la dinamita en los ríos, tan perjudicial á las obras de fábrica, así como el uso del cloruro de cal y coca de Levante, sustancias nocivas á la salud, puesto que envenenan las aguas.

En Galicia, donde tanto se usa el cloruro, conviene hacer una campaña muy activa para evitar los perjuicios que se causa en la pesca.

El empréstito

No hay motivo para alarmarse ni para suponer que se trata de un acto de intervención de los gobiernos en el empréstito hecho por banqueros de diferentes países á Marruecos.

Es simplemente una operación de crédito verificada por capitalistas españoles, como particulares, al Gobierno del Sultán, del mismo modo que en otras ocasiones suscriben empréstitos emitidos por Turquía, banqueros de Rusia, Inglaterra ó Francia.

He aquí ahora algunos pormenores de esa operación financiera particular:

«Tendrá como garantía los ingresos de las aduanas de Marruecos y los demás recursos del Imperio.

Devengará el interés del 6 por 100 anual, y estará representado por 10.000 obligaciones de 1.000 pesetas cada una, cuya amortización comenzará á verificarse en 1.º de Enero de 1905.

Las condiciones, que serán iguales á las de los empréstitos de la banca francesa é inglesa, se han estipulado sirvien-

do de base lo concertado por el Banco de París y de los Países Bajos.

La suscripción ha sido cubierta en la siguiente forma:

El Banco Hispano Colonial y los banqueros catalanes, dos millones y medio de pesetas; los Sres. Urquijo y Compañía, dos millones y medio; el Banco Español de Crédito, un millón; el Banco Hipotecario, un millón y medio; un grupo de banqueros de Madrid, un millón; varios particulares, un millón y medio.

Crónica local.

De viaje

En uso de 15 días de licencia se ausentó de esta población el Sr. Juez de 1.ª instancia don Ramiro Valcarce Prieto, á quien sustituye en sus funciones el Juez municipal del distrito Sr. Cigarrán Cotilla.

Según nuestras noticias, es posible que el Sr. Valcarce Prieto no vuelva á encargarse de este Juzgado, porque figurando con uno de los primeros números en el escalafón de su carrera, le corresponderá, sin duda, el ascenso á juez de término en la próxima combinación.

El jueves 21 hemos saludado en esta ciudad á nuestro querido amigo D. Inocente Rico Aenlle, Alcalde de Lorenzana, que desde la ciudad del Apostol se dirigía á dicha Villa.

Enfermo

Se halla enfermo de alguna gravedad nuestro estimado amigo D. Ramón Martínez Baamonde, á quien se le administraron los Santos Sacramentos.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Lance amoroso

Está siendo objeto de muchos comentarios una aventura amorosa que ocurrió en la pasada semana á un joven de 60 años y á una doncella de 72, en una casa del barrio de los Molinos de esta ciudad.

Confitería

Se ha establecido en la casa número 2 de la Plazuela de Carruajes una confitería titulada *La Dulce Alianza*, cuyo dueño ha demostrado que conoce bien el oficio y que tiene gusto, si juzgamos por el escaparate, para anunciar la mercancía.

De retorno

Han regresado de su viaje de novios nuestro querido amigo y compañero D. Jesús Lombardía y su bella é ilustrada esposa D.ª Isidora Cayeiro.

Sean bien venidos.

Pescado retirado

Por hallarse en malas condiciones han sido retirados seis kilos de congrio que el jueves último llegaron al mercado para la venta pública.

Visita

Han visitado esta redacción *La Opinión* de Monforte y *El Ribadaviano* de Ribadavia.

Agradecemos mucho la visi-

ta dejando establecido el cambio.

Errata

En la primera plana del presente número, columna 3.ª y línea 4.ª, aparece una errata.

Nuestro cajista nos hizo decir D. Cánseo Martínez habiendo nosotros escrito D. Cándido.

Perdonen, pues, nuestros lectores esta falta involuntaria del cajista.

La llegada del Correo

Pasa ya los límites del abuso lo que ocurre con la llegada del coche-correo de Baamonde á esta ciudad.

La hora oficial de llegada es á las 22 horas y 30 minutos, ó sea á las diez y media de la noche; apesar de lo cual nunca lo tenemos en esta ciudad sinó después de las doce, y no pocas veces después de la una de la madrugada.

Puede explicarse el retraso alguno que otro día por causas ajenas á la voluntad de los encargados de conducir la correspondencia; pero erigido ya en sistema no debe tolerarse.

Escribimos estas líneas á ruego de muchas personas para el Sr. Administrador de correos de Lugo, de cuyo celo por el buen cumplimiento del servicio esperamos remedio para tan escandaloso abuso.

La Diputación de Lugo

Entre algunas personas que ayer se titulaban quiroguistas, y que hoy después del cambiazó operado por el insigne ilusionista de Adelan, no sabemos como apellidar, circuló con caracteres de certeza la noticia de que habían sido anuladas las elecciones de senadores por la provincia de Lugo, por haberse declarado ilegalmente constituida la Diputación provincial, llegando al extremo de asegurar que el mismo Sr. Conde de Pallares había intervenido más ó menos directamente en esta resolución.

Juzgamos de mucho bulto la noticia, que al parecer había sido transmitida desde la capital, y no nos equivocamos en nuestro juicio, pues hoy, con la lectura de la prensa lucense nos hemos convencido de que se trata solo de un aplazamiento en la discusión de dichas actas, mientras el señor ministro del ramo no resuelve la alzada de 12 señores diputados provinciales contra la validez de la constitución de la Diputación.

Aunque ningún interés político despierta para nosotros la querrela entre conservadores y quiroguistas de la provincia, no impide que consignemos nuestra creencia de que la reclamación que han formulado los últimos no ha de obtener el éxito que se proponen.

Un procurader más

Nuestro convecino, el simpático joven y notable violinista D. Julio Teijeiro Prieto acaba de obtener, después de brillantes exámenes en la ciudad herculina, el título de Procurador.

Damos nuestra enhorabuena al nuevo procurador y querido

amigo Julio por el triunfo obtenido.

Dentro de breves días saldrá de esta ciudad para la de la Coruña á examinarse de algunas asignaturas en la carrera de Comercio, el estudioso joven D. Antonio Díaz Fernández.

Que lleve feliz viaje y que sean un hecho sus aspiraciones es lo que le deseamos.

REGISTRO CIVIL

MOVIMIENTO DE POBLACION EN LOS ÚLTIMOS OCHO DIAS

NACIMIENTOS

Día 15. María Encarnación Moirón y Moirón, Santa María Mayor.

Día 17. Ramona López Méndez, Montedarea (ciudad); Jacinto Isidoro Pérez Vidal, ciudad; Pilar Leitón Villapol, Argomoso.

Día 18. José Ramón Longa yela Prado, Masina.

Día 20. María Dolores Rodríguez López, Argomoso.

Día 22. José M.ª Luis Fernández Díaz, ciudad; Edmundo Félix Pascual Lafuente Bermúdez, ciudad.

MATRIMONIOS

Día 16. Antonio Jojaca Porrás con Josefa García Castañol, de Lindin; Tomás Calvo con Antonia Iglesia, ciudad, y D. Ramón Martínez Baamonde con D.ª Felisa Vázquez González, ciudad.

DEFUNCIONES

Día 20. Generosa (demente) hospital de San Pablo, y Ramón Marfíl Caselas, Reguengo (ciudad.)

Telegramas

(De nuestro servicio especial)

MADRID.—23 1 m.

La Comisión de actas está procediendo con gran actividad. Van examinadas y aprobadas 235 en-

tre las que figura la de Mondoñedo.

En la de Ribadeo correspondió la ponencia al Sr. Junoy.

Con motivo de la elección de cargos de la Diputación provincial de Lugo, asegúrase que ha habido un definitivo rompimiento entre los Sres. Conde de Pallares y Quiroga Ballesteros.

MADRID.—Id., Id

Se reunió hoy la minoría liberal del Senado pronunciando con tal motivo el Sr. Montero Rios un discurso, en el cual hizo declaraciones en sentido democrático.

Se acordó que interviniese solamente en la discusión del Mensaje.

Consumirán turnos en el Senado, el Sr. López Domínguez y un canalejista.

MADRID.—Id., Id.

Se asegura que el Sr. Montero Rios celebró una extensa conferencia con el exministro Sr. Canalejas.

Atribuyese gran importancia á este hecho.

Arriendo de molinos en Abadín

Terminando con el presente mes el contrato de arrendamiento que tenía establecido D. Marcelino Rivas, secretario del Ayuntamiento de este pueblo, de unos molinos de su propiedad de tres ruedas, situados en la capital del municipio, se anuncia al público para conocimiento de los industriales que quieran hacer proposiciones para un nuevo contrato de arrendamiento, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la casa del propietario.

Abadín, Mayo 5 de 1903.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13.

A mi madre

Tu memoria por siempre inolvidable,
La conservo en el alma, madre mía;
Huyó de mí el contento desde el día
En que perdí tu amor irremplazable.
Sobre tu cuerpo amado y adorable,
Antes lleno de vida y energía,
La muerte colocó, implacable y fría,
La losa del misterio impenetrable.
No te veré jamás, madre querida;
Ya nunca oiré tu voz idolatrada.
La tuya fué la eterna despedida
Para volver al fondo de la nada.
Pero guardo en el alma dolorida
Tu imagen imborrable y adorada.

Antonio Castañeda Turado

Madrid.

TALLER DE DIBUJO Y PINTURA

- DE -

Ramón Salaverri

2, Sacheco, 2.-Mondoñedo

Retratos al lápiz desde 15 pesetas en adelante. Pinturas decorativas para Iglesias, Cafés, Comercios y Casas particulares. Dorados de todas clases. Especialidad en trabajos sobre seda y raso.

Precios económicos

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven a domicilio suscripciones a *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid* y *Diario Universal* a pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores a *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre,	3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> trimestre,	1'25 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id.	2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año.	3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id.	2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes-	
<i>Iris</i> , id.	3'25 "	tre (12 números.)	7'00 "

Se sirven suscripciones a fuera de Mondoñedo a los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo a diez céntimos uno.

J. LOMBARDIA.-MONDOÑEDO

La Voz de Mondoñedo

Periódico semanal

SE PUBLICA LOS SACADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo, un mes.	0'40 pesetas
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos a precios convencionales.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.—Toda la correspondencia al Director.

Redacción y Administración, Progreso número 13

ESPECIALIDAD

- EN -

PAPELETAS MORTUORIAS

TARJETAS DE VISITA

- EN LA -

IMPRESA

DE ESTE PERIÓDICO

13-PROGRESO-13

Mondoñedo

Precios sumamente módicos

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

- DE -

LA VOZ DE MONDOÑEDO

PROGRESO, NÚMERO 13.

En esta imprenta, montada con arreglo a los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos a precios sumamente módicos.

Especialidad en tarjetas de visita, bautizo, enlace, defunción, partes de bodas, recordatorios y participaciones de Misa nueva, trabajos de Ayuntamientos y Juzgados, circulares, recibos talonarios, facturas, estados y todo lo concerniente arte tipográfico.

Se editan obras sencillas y de lujo, periódicos y revistas.

Pronto se pondrán a la venta libros rayados y en blanco, para el comercio, partidas para el Clero parroquial y las más altas novedades en papeles de cartas, comerciales y en rama, para confiteros, farmacéuticos y chocolateros.

Precios sin competencia.

Taller de Modas

8, Cándido Martínez, 8

MONDOÑEDO

En este acreditado taller se confeccionan con arreglo a los últimos adelantos toda clase de trajes para señora y niños.

Acaban de recibirse adornos y flores para vestidos y sombreros de las mejores casas de España y el Extranjero.

Llegaron también los sombreros de última moda para la presente estación.

Elegancia, confección esmerada y precios económicos es el lema de este Taller de Modas

8, Cándido Martínez, 8.-Mondoñedo